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《路加福音》系列讲章 第 35 讲 

没有公平就没有和平 

路加福音 12：49-53； 以赛亚书 4：2-6 

2020 年 1 月 19 日 

普杰西牧师  翻译：王兆丰 

我记得第一次听到‘没有公平就没有和平’这句口号是在 1992 年我读高二的时候。你们很多人

一定还记得‘洛杉矶暴乱’。那次暴乱的起因是洛杉矶西部的西米谷法庭宣布四名被告警察无罪释放

的结果，也就是著名的警察殴打罗德尼·金之案。法庭的宣告刚一公布，洛杉矶一下子就陷入焚烧、

抢劫、枪击等暴乱之中。这起暴乱成为美国历史上场面最大、损失最大的一场暴乱。成千上万的人们

在街上高呼‘没有公平就没有和平’！事情的发生从一起很小的交通违规开始，黑人罗德尼·金因违

规被警察拦下，金不服而引起争执、推搡，结果导致了他被警察用警棍击打了 56 次之多，而整个过

程被人用录像机录了下来。开庭是在事发地以外的西米谷小镇进行 （注：这是美国各地常常采用的

方法，把法庭安排在附近的城镇举行，目的是避免事发地的陪审团有偏袒某一方的倾向），结果陪审

团听取了双方证词之后，裁定被告无罪（注：请允许鄙人对美国的司法制度规定稍作解释：任何刑事

犯罪案件必须由陪审团在听取双方证词之后，关起门来讨论并投票决定被告是否有罪。若陪审团裁定

有罪，法官方可根据法律判刑；若陪审团决定无罪，那么法庭就必须释放嫌疑犯，并且永远不得翻案。

陪审团制度是美国人民引以为豪的制度，因为它把定罪的权利给了普通百姓。换句话说，只有你的邻

居能把你送进监狱。陪审团成员由当地政府在居民中随机抽样选出，参加陪审团是每个公民的义务和

荣誉，当然也有点小小的代价，那就是陪审员必须用自己的时间，单位请假是没有工资的。陪审员的

资格不需要任何教育背景、专业知识，要的只是具有正常思维能力和公正良心。但是现在这个制度常

常面临挑战，因为当初设立此制度的前提是绝大多数人都是基督徒，每个人应该具有上帝所赐判断是

非的良心，而不是故意偏袒某人。但今天很多人已经没有了信仰，因此在重大案件的判断上有时倾向

于自己族群的一方，影响最大也是最令公众不满的是八十年代洛杉矶著名的黑人运动员、电影明星

O·J·辛普森谋杀其白人妻子及男朋友的杀人案，绝大多数公众对报道的警方证据都认为明显辛普森

是杀人犯，但以黑人为主的陪审团却裁决被告辛普森无罪，事后一位黑人陪审员甚至公开说，这回我

们给从前对黑人的不公报了仇）。 

洛杉矶的黑人群体一听说陪审团裁定警察无罪，顿时怒不可竭地高喊，你们若不做出公平的审

判，就甭想过太平日子。作为一个人，我们大家心底深处都有一种对公平、正义的要求。比方说一个

孩子遭性侵犯，你绝不会对孩子的父母说，你们就把心放宽点，这事让它过去算了。不！我们一定要

上法庭，惩罚恶人，伸张公义。可是不知怎么搞的，今天在美国公众思想里甚至基督教圈子里都认为，
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上帝是位不会审判人的上帝，上帝不在乎是否应该有审判。很多说上帝不会惩罚任何人的人们，正是

那些在这个世界上最强调要伸张正义、公平的人。他们对人与人之间的不公平嫉恶如仇，但对神、对

违反神的命令却满不在乎。我们都爱耶稣，因为耶稣总是满有怜悯，这当然没错。但我们绝不能离开

圣经的耶稣，而凭自己的喜好来定义耶稣。耶稣当然是满有怜悯地赐下救恩，但怜悯并不是耶稣唯一

的本质和特征。今天早上我们要来学习的路加福音 12 章里的耶稣我们恐怕感到很不自在。但我们必

须问，神什么要带来公义于审判。 

我来要把火丢在地上，倘若已经着起来，不也是我所愿意的吗？我有当受的洗还没有成就，我是

何等的迫切呢! 你们以为我来，是叫地上太平吗？我告诉你们：不是，乃是叫人纷争。从今以后，

一家五个人将要纷争：三个人和两个人相争；两个人和三个人相争；父亲和儿子相争，儿子和父亲

相争；母亲和女儿相争，女儿和母亲相争；婆婆和媳妇相争，媳妇和婆婆相争（12：49-53）。 

耶稣的这段话是紧接着他的再来以及再来时将要发生的事之后讲的。他要把他来地上的事工给我

们讲清楚，但他这么讲让我们实在是大吃一惊：我来要把火丢在地上，倘若已经着起来，不也是我所

愿意的吗？ 

这可不是我们可以和邻居分享的话啊。耶稣谦卑柔和、耶稣是罪人的朋友，这些我们都知道。但

这位耶稣我们可不熟悉啊。他对罪的恨恶我们没问题，只要别和我们的文化太过于冲突了就可以，对

吗？可是你听一听他所说的话：我真希望火已经着起来了。这话我们实在是不习惯。我们刚过完圣诞

节，唱了那么多赞美诗歌，天使的话、撒迦利亚之歌：‘在至高之处荣誉归于神！在地上平安归于他

所喜悦的人’；‘照亮坐在黑暗中死荫里的人，把我们的脚引到平安的路上’，这位耶稣要把平安带给

我们。现在他却说：你们以为我来，是叫地上太平吗？我告诉你们：不是，乃是叫人纷争。 

那么我们怎么样来理解基督的这些宣告呢？他说要带来纷争，甚至是在同一个家庭里。他的事工

带来的必须先是公义，然后才会有平安。他说，因着弥赛亚的到来，连家内都会有纷争，因此门徒也

好，犹太听众也好，他们对耶稣的概念必须纠正。在纷争、审判之前，以色列是不会有真正平安的。

没有公义就没有平安。这一点，连我们都知道，所有的人都知道。如果你生活的社区有个杀人犯还没

抓住，你就不可能安乐自在地照老样子生活， 对吗？只有当罪犯被逮捕大家才能回到正常的生活。

因此基督是在宣告，如果我没有对付眼下你们的真正问题，那么我是无法给你们带来平安的。圣经里

这样的例子很多，无论是挪亚洪水，以色列人出埃及。假如你跑到在埃及过着奴隶生活的以色列人那

里，对他们说：平安！他们会怎样回答？我每天必须完成那么多的砖，我刚出生的孩子被他们扔进尼

罗河淹死，我哪来的平安！所以神必须伸张公义，必须把他的子民拯救出去；神必须进行审批，只有

当那大洪水和红海的水淹没恶人时，神的子民才有平安。当挪亚走出方舟时，包围着他的敌人不见了；

当以色列人踏上红海那一岸的时候，再也没有追杀他们的埃及人。 



3 / 4

耶稣说，你们以为我来，不是为了解决你们的问题，而只是带来平安，那么你们就完全错了。马

丁·路德说，和平固然重要，但是你若想要和平，那么就必须先有公义。 

接下来我们在路加福音这里让我们看到的有三件事。首先是火要烧起来；第二是他必须受一个洗；第

三，他要带来纷争。如果我们仔细看一下这三件事情的顺序，火还没有开始烧起来，他必须受一个洗，

并且正因为此，纷争就要来到世上。假如你一直在听我们的这个路加福音系列，我们已经看到了他的

洗，或者说我们以为看到了他的洗，那是他在约旦河里和以色列人一起领了约翰的洗。但那个洗不是

他在这里所说的洗。他所等待的是将要到来的洗。四卷福音书里都没有提到耶稣再一次受洗，所以他

根本不是指水的洗礼。那将要来的洗是一个没有任何洗礼可以与之相比的洗。记得《马可福音》10

章里，西比太的儿子约翰、雅各请求耶稣在荣耀里让他们俩坐在他身边，耶稣说：你们不知道所求的

是什么。我喝的杯，你们能喝吗？我所受的洗，你们能受吗？很明显，耶稣指的是他要在十字架上受

的审判。对我们来说，把十字架比作受洗很令人惊讶。但事实上，我们不应该感到惊讶，新约用旧约

的故事来形容新约我们所受的洗。彼得说： 当时进入方舟，籍着水得救的不多，只有八人。这水所

表明的洗礼，现在籍着耶稣基督复活，也拯救你们（彼得前书 3：20）。保罗在哥林多前书第 10 章

说：我们的祖宗从前都在云里、海里受洗归了摩西。 

那是什么海？当然是红海。因此，新约说挪亚大洪水和红海之水这两个故事都是洗礼。这两个故

事里所发生的是什么？都是淹没仇敌的大水，都是审判的浸礼。现在耶稣说，我有一个洗，就像挪亚、

就像出埃及，将被大水淹没。他没有在方舟里，没有被救到干地上。还记得我们学过的第 9章吗？他

定意向耶路撒冷去。等待他的是什么？是他的死亡。因此这里他是说，在把火点起来之前、在审判世

界之前，我必须成就当受的洗。或者说，先是水再是火。在这段经文里，怜悯是主题，在审判之前他

愿意从公义神的手里接受本来应该是我们当受的审判。这也正是他为什么不能把平安带来的原因。所

以他是在说，假如我只是给你们带来平安，那么人人都要受审判。既然是这样，那么这个世界就有纷

争。十字架之后，一个人是无法说这与我无关，一个人不能够保持中立，要么认同十字架而得救；要

么你无视十字架最终被审判。所以耶稣说，从今以后要有纷争。你要么站在我的一边，要么反对我而

被审判。 

我们在路加福音已经看到，耶稣对一个有罪和一个不洁净的妇女说，平安地去吧，你的信救了你。

结果怎么样？另一群人因为他对这些不配的女人所做的更加恨他，在这两个故事里，我们清楚地看到

了纷争。我们在耶稣为他自己的城哭泣的时候听到：耶路撒冷啊，耶路撒冷啊！我多次愿意聚集你的

儿女，好像母鸡把小鸡聚集在翅膀底下，只是你们不愿意。 

这正是福音的故事。我们都在审判之下，没人跑得了。神早已把结局告诉了我们，没有义人，连

一个都没有！不会有想西米谷法庭对那四个警察的无罪释放。就你自己的记录来说，你不必问神审判
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是否会临到你。你或许以为这不公平，但你每天的生活都在同意神的判决，你是有罪的。唯有通过审

判才有平安。问题是，审判之日你是自己站在那里呢，还是躲在基督里面？ 

我们常常听到说，旧约那位施行审判的神，现在不同了，现在我们信耶稣就好了。但是现在你知

道了这就是耶稣，他说：我来要把火丢在地上。但如果耶稣就只是这样，那很多人恐怕躲之不及；然

而就是这位耶稣，他如此具有怜悯、如此爱世人，愿意为这个世界而死，好叫平安临到、好叫那些原

本应受审判的可以免除审判。 

让我们一起祷告。 

圣餐 

我们吃、喝这圣餐就是宣告基督的死。这听上去很奇怪，为什么一个宗教以死亡为荣。今天早上

的这段经文教导我们的，就是为什么我们以基督之死为荣耀。这张桌子宣告与从圣餐有份的人在末日

审判时的结局。基督被洪水淹没、承受了神的审判。没有一只手伸出来搭救他。他在上十字架前，向

父神祷告说，倘若可行，求你将这杯撤去。父的回答很清楚，没有任何其它方法。正因为那杯没有撤

去，正因为他喝下了那杯，他被神审判的大水淹没。当我们领受这圣餐时，他的血、他的肉，他承受

的审判成为我们的审判；我们的生命藏在他里面；这圣餐不仅仅告诉我们，你们已被赦免，而是告诉

我们，你们已经被审判。基督的死为你们付上了所有的代价。所以，今天你领受这餐的时候，要知道

你是在与神的审判有份。那原本应该意味着你的死，现在成为你享受的餐；我们救主所面对的恐怖可

怕，成为我们的歌、我们的生命。愿你领受他的圣餐、品尝他的美善。 

让我们一起祷告。 


